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Folio 2 

ACTA N° 079-2024                                                                       11 DE NOVIEMBRE DEL 2024 

SESIÓN ORDINARIA 

ORDEN DEL DÍA 

 
CAPÍTULO I 

 
 
ASUNTOS PRELIMINARES. 

 
 
ARTÍCULO 1.- 

 
VERIFICACIÓN QUÓRUM DE LA SESIÓN.  
(Tiempo: 2.5 minutos) 

 
ARTÍCULO 2.- 

 
APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.  
(Tiempo: 2.5 minutos) 

 
CAPÍTULO II 

 
 
ASUNTOS DE JUNTA DIRECTIVA. 

 

ARTÍCULO 3.- 

 
REVISIÓN Y APROBACIÓN DE ACTAS ANTERIORES  
Nº 067-2024, 068-2024 Y 069-2024. 
(Tiempo:5 minutos) 

 
CAPÍTULO III 

 
 
INFORMES DE LA ADMINISTRACIÓN. 

 
ARTÍCULO 4.- 

RESULTADO FINANCIERO A SETIEMBRE 2024. 
Participantes: Gustavo Redondo y Deiber Arrieta. 
(10 min. presentación y 30 min. discusión). 

 
CAPÍTULO IV 

 
 
OTROS ASUNTOS. 

 ARTÍCULO 5.- 

 
CORRESPONDENCIA. 

a. Nota de la Asociación de Desarrollo Integral de 
Cocorí. 

b. Oficio Nº DOR-VC-87-2024, solicitud Sr. Danny Ovares 
Ramírez.  

(Tiempo: 5 minutos) 

  ARTÍCULO 6.- 
 
ASUNTOS VARIOS. 
(Tiempo: 5 minutos) 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………….……………..……….….…FIRMA DEL ACTA………..…………..….…………..…………… 



 

 Tipo: 
Formulario 

Código: 
PGGO.PR7.FM2 

Rige a partir de: 
14/02/2024 

Título: 
Acta Junta Directiva 

Versión: 
00 

Página: 
2 de 35 

 

Folio 3 

ACTA 079-2024 

Sesión ordinaria celebrada por la Junta Administrativa del Servicio Eléctrico Municipal de Cartago. 

VERIFICACIÓN DE QUÓRUM: Al ser las seis horas del día lunes once de noviembre del año dos mil 

veinticuatro, están presentes a través de la plataforma virtual cisco webex, los directores y las directoras 

Lizandro Brenes Castillo, quien preside y Ana Ruth Vílchez Rodríguez. INICIO DE LA SESIÓN: No se 

cuenta con el quórum reglamentario para la celebración de la sesión, se brinda el tiempo reglamentado. 

INGRESO DE LOS DEMÁS SEÑORES DIRECTORES Y DIRECTORAS: Al ser las seis horas con un 

minuto ingresó el director Alexander Mejías Zamora, Vicepresidente. Al ser las seis horas con cuatro 

minutos ingresó la directora Anelena Sabater Castro. Al ser las seis horas con seis minutos ingresó el 

director Salvador Padilla Villanueva. Al ser las seis horas con nueve minutos ingresó la directora Rosario 

Espinoza Carazo, Secretaria. Al ser las seis horas con treinta minutos ingresó la directora Marilyn Solano 

Chinchilla. Además, participan los señores y las señoras: Rocío Céspedes Brenes, Gerente General, 

Edwin Aguilar Vargas, Subgerente General, Juan Antonio Solano Ramírez, Asesor Jurídico, Alejandro 

Leiva Rodríguez, Profesional Auditoría Interna y Georgina Castillo Vega, Profesional Junta Directiva……. 

La MAFF. Celina Madrigal Lizano, Auditora Interna no participa de la sesión por encontrarse de 

vacaciones……….………………………………………………………………………………………………….. 

CAPÍTULO I  ASUNTOS PRELIMINARES. 

 

ARTÍCULO 1.- VERIFICACIÓN QUÓRUM. 

Al ser las seis con treinta y cuatro minutos se da inicio a la sesión con el quórum respectivo………….… 

Señala don Lizandro Brenes: no tenemos a doña Rosario Espinoza, a mí no me ha dicho nada, pero 

entonces para los efectos tendríamos que nombrar una secretaría ad hoc, porque sin eso no podemos 

sesionar…………………….……………………..………………………………………………………………… 

Externa doña Georgina Castillo: don Lizandro (Brenes), aquí estoy conversando; buenos días; con doña 

Rosario (Espinoza) también igual que muchos me han estado pidiendo el link y me está indicando que 

tiene problemas para ingresar, pero sí lo está intentando……….……………………………………………. 
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Folio 4 

Indica don Lizandro Brenes: ok, como la sesión es de una hora me parece que podríamos ir avanzando 

porque si no, puede ser que no nos de “chance”, si alguna compañera, y digo porque don Alexander 

(Mejías) tiene cargo, yo tengo cargo, entonces una compañera que nos ayude con la secretaría de actas. 

Externa doña Ana Ruth Vílchez: de acuerdo……….................................................................................... 

Señala don Lizandro Brenes: doña Ana Ruth (Vílchez) siempre nos ayuda. Entonces la propuesta es 

nombrar a doña Ana Ruth (Vílchez) como secretaria ad hoc para esta sesión; antes de votar esto, don 

Salvador (Padilla) ya se conectó, buenos días…………………………………………………………….……. 

Saluda don Salvador Padilla: buenos días, ¿cómo están?, un gusto saludarles……….…………..……….. 

Indica don Lizandro Brenes: quienes estén a favor sírvanse levantar la mano, de ese nombramiento ad 

hoc…………………………………………………………………………………………………………………… 

Somete la presidencia a votación la propuesta de acuerdo:……….…………………………..……….…….. 

Señala don Lizandro Brenes: de manera unánime……………………………………………………………… 

SE ACUERDA: de manera unánime y afirmativa con cinco votos presentes y la ausencia de las 

directoras Espinoza Carazo y Solano Chinchilla……………………...……………………………………. 

1.a. Nombrar como Secretaria Ad-Hoc a la directora Vílchez Rodríguez para la presente sesión… 

ARTÍCULO 2.- APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

Presenta la Presidencia la propuesta de orden del día, según el siguiente detalle……………................... 

 
CAPÍTULO I 

 
 
ASUNTOS PRELIMINARES. 

 
 
ARTÍCULO 1.- 

 
VERIFICACIÓN QUÓRUM DE LA SESIÓN.  
(Tiempo: 2.5 minutos) 

 
ARTÍCULO 2.- 

 
APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.  
(Tiempo: 2.5 minutos) 

 
CAPÍTULO II 

 
 
ASUNTOS DE JUNTA DIRECTIVA. 

 

ARTÍCULO 3.- 

 
REVISIÓN Y APROBACIÓN DE ACTAS ANTERIORES  
Nº 067-2024, 068-2024 Y 069-2024. 
(Tiempo:5 minutos) 

 
CAPÍTULO III 

 
 
INFORMES DE LA ADMINISTRACIÓN. 

  
ARTÍCULO 4.- 

 
RESULTADO FINANCIERO A SETIEMBRE 2024. 
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Folio 5 

Participantes: Gustavo Redondo y Deiber Arrieta. 
(10 min. presentación y 30 min. discusión). 

 
CAPÍTULO IV 

 
 
OTROS ASUNTOS. 

 ARTÍCULO 5.- 

 
CORRESPONDENCIA. 

a. Nota de la Asociación de Desarrollo Integral de 
Cocorí. 

b. Oficio Nº DOR-VC-87-2024, solicitud Sr. Danny Ovares 
Ramírez.  

(Tiempo: 5 minutos) 

 ARTÍCULO 6.- 
 
ASUNTOS VARIOS. 
(Tiempo: 5 minutos) 

 
Somete don Lizandro Brenes a discusión el orden del día……………………………..…………………….. 

Indica don Lizandro Brenes: suficientemente discutido; quienes estén a favor, con cinco directores 

presentes sírvanse levantar la mano……………………………..…………………………………………….… 

Somete la Presidencia a votación la aprobación del orden del día………………………..…………..……… 

Señala don Lizandro Brenes: de manera unánime con cinco votos………………………………………….. 

SE ACUERDA: de manera unánime y afirmativa con cinco votos presentes y la ausencia de las 

directoras Espinoza Carazo y Solano Chinchilla……...………………………………………………….…. 

2.a. Aprobar el Orden del Día presentado por la Presidencia de la Junta Directiva para la sesión 

Nº 079-2024………………………………………….………………………………..…………...………..……… 

Señala don Lizandro Brenes: entonces continuamos con la discusión del acta Nº 067-2024……………... 

Consulta doña Ana Ruth Vílchez: disculpe don Lizandro (Brenes), ¿incorporamos a los compañeros de 

la administración?....................................................................................................................................... 

Responde don Lizandro Brenes: no los he saludado, perdón. A algunos ya los habíamos estado 

saludando desde antes, pero bueno, oficialmente para que queden incorporados en el orden del día, 

está doña Rocío Céspedes Brenes, (Gerente General)......................................…………………………… 

Saluda doña Rocío Céspedes: presente, buenos días y feliz semana a todos ……………………..……… 

Indica don Lizandro Brenes: don Edwin Aguilar Vargas, de la Subgerencia………………………………… 

Saluda don Edwin Aguilar: buenos días, presente………………………..………………………………..…… 

Indica don Lizandro Brenes: don Juan Antonio Solano, de la Asesoría Legal………….…..……………….. 
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Folio 6 

Saludo don Juan Antonio Solano: buenos días, presente…………………………………….……………….. 

Indica don Lizandro Brenes: y don Alejandro Leiva, de la Auditoría Interna; doña Celina (Madrigal) pidió 

vacaciones……………………………………………………………………………………..……………….…… 

Saluda don Alejandro Leiva: buenos días, presente………………………..………………………………….. 

Indica don Lizandro Brenes: entonces para que quede claro, darle la autorización para que ellos estén 

durante toda la sesión, sírvanse levantar la mano por favor………………………………………………….. 

Señala doña Ana Ruth Vílchez: doña Georgina (Castillo).......................................................................... 

Externa don Lizandro Brenes: y doña Georgina Castillo, (Profesional de Junta Directiva), para que conste 

también. Levantamos la mano, quienes estén a favor de que permanezcan durante toda la sesión…….. 

Expresa don Lizandro Brenes: buenos días doña Rosario (Espinoza), estamos votando para que ellos 

estén en la sesión, los compañeros de la Administración de siempre; ¿no sé si usted lo desea votar o se 

abstiene?……………………………………………………………………………………………………………. 

Consulta doña Rosario Espinoza: perdón, ¿para qué están votando don Lizandro (Brenes)?.................. 

Responde don Lizandro Brenes: la permanencia de los compañeros de la Administración que nos 

acompañan………………………………………………………………………………………………………….. 

Somete la Presidencia a votación la propuesta de acuerdo:……….…………………………..……….…….. 

Señala don Lizandro Brenes: de manera unánime con seis votos…………..……………………………….. 

SE ACUERDA: de manera unánime y afirmativa con seis votos presentes y la ausencia de la 

directora Solano Chinchilla…………………………….....…………………………………………………….. 

2.b. Aprobar la participación a esta sesión de los funcionarios convocados………………………… 

CAPÍTULO II  ASUNTOS DE JUNTA DIRECTIVA. 

 
ARTÍCULO 3.- REVISIÓN Y APROBACIÓN DE ACTAS ANTERIORES Nº 067-2024, 068-2024  

Y 069-2024. 
 
Somete don Lizandro Brenes a discusión el acta Nº 067-2024…………………………………..….…………. 

Señala don Lizandro Brenes: no hay manos levantadas; quienes estén a favor, tenemos seis directores 

presentes, sírvanse levantar la mano…………………………………………...……………………………..…. 

Somete la Presidencia a votación la aprobación del acta Nº 067-2024……………………………………….. 
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Folio 7 

Indica don Lizandro Brenes: de manera unánime………………………………..…………………………..…. 

SE ACUERDA: de manera unánime y afirmativa con seis votos presentes y la ausencia de la 

directora Solano Chinchilla……………………………………………..………………………………………. 

3.a. Aprobar el acta de la sesión Nº 067-2024……………………………………………...……...………… 

Somete don Lizandro Brenes a discusión el acta Nº 068-2024………………………………………….….….. 

Indica don Lizandro Brenes: quienes estén a favor de votar el acta Nº 068-2024 sírvanse levantar la 

mano…………………………………………..…………………………………………………………………….. 

Somete la Presidencia a votación la aprobación del acta Nº 068-2024……………………….……..……… 

Señala don Lizandro Brenes: de manera unánime también…………………………………...……………… 

SE ACUERDA: de manera unánime y afirmativa con seis votos presentes y la ausencia de la 

directora Solano Chinchilla…………………………………………………………………………...………… 

3.b. Aprobar el acta de la sesión Nº 068-2024…………………………………………………………...…... 

Somete don Lizandro Brenes a discusión el acta Nº 069-2024…………………………………………….…. 

Indica don Lizandro Brenes: quienes estén a favor de votar el acta Nº 069-2024, porque no hay manos 

levantadas, sírvanse levantar la mano………………………………………………………………….…….….. 

Somete la Presidencia a votación la aprobación del acta Nº 069-2024…….……………………..……….… 

Señala don Lizandro Brenes: de manera unánime con seis votos presentes, quedan aprobadas tres 

actas…………………………………………………………………………………………………………………. 

SE ACUERDA: de manera unánime y afirmativa con seis votos presentes y la ausencia de la 

directora Solano Chinchilla……………………………………………………………………………………... 

3.b. Aprobar el acta de la sesión Nº 069-2024…………………………………………………………...…... 

CAPÍTULO III  INFORMES DE LA ADMINISTRACIÓN 

 
ARTÍCULO 4. RESULTADO FINANCIERO A SETIEMBRE 2024. 

Se conocen los siguientes documentos: 1. Oficio N° GG-936-2024, suscrito por la MBA. Rocío Céspedes 

Brenes, Gerente General; 2. Oficio N° SUBG-SF-C-323-2024, suscrito por el Lic. Deiber Arrieta Fonseca, 

Jefe a.i. Departamento Contabilidad y el Lic. Gustavo Redondo Brenes, Jefe a.i. Área Servicios 
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Folio 8 

Financieros; 3. Informe Estados por Etapas de Operación Sep 2024; 4. Presentación Resultado 

Financiero Setiembre 2024; 5. Estados Financieros JASEC Septiembre 2024; 6. Informe Análisis 

Financiero Septiembre 2024………………………………………………………………………………………. 

Para este punto se encuentran presentes el Lic. Deiber Arrieta Fonseca, Jefe a.i. Departamento 

Contabilidad y el Lic. Gustavo Redondo Brenes, Jefe a.i. Área Servicios Financieros…………………….. 

Comenta don Lizandro Brenes: pasamos a Informes de la administración, al resultado financiero; ¿no sé 

si doña Rocío (Céspedes) quería indicar algo en lo que los compañeros se conectan? o sino, esperamos 

a que se conecten y les damos el paso directamente……………………….………………………………… 

Comenta doña Rocío Céspedes: sí señores, brevemente informarles que para esta sesión tenemos la 

remisión para dar por recibido, de los resultados financieros de JASEC a setiembre del 2024. 

Básicamente son los estados financieros de setiembre, el análisis financiero con corte a setiembre, el 

informe de etapas de operación con corte a setiembre, para ir cumpliendo en tiempo y forma no sólo en 

la presentación a ustedes, sino en la remisión que también tenemos que hacer a las diferentes instancias 

a las cuáles debemos remitir información para efectos de control, entonces se estaría poniendo a 

conocimiento de ustedes y aprobación estos documentos. En el punto están convocados los 

compañeros don Gustavo Redondo, Jefe de Servicios Financieros y le va a acompañar don Deiber 

(Arrieta)........................................................................................................................................................ 

Señala don Lizandro Brenes: ya están conectados ambos, buenos días………………..……….………….. 

Externa doña Rocío Céspedes: buenos días compañeros, adelante………………..…………….…………. 

Expresa don Gustavo Redondo: buenos días, como bien decía la jefa, entonces son los cortes de 

setiembre y básicamente por el tiempo exposición que son diez minutos, más bien entraría don Deiber 

(Arrieta), adelante………………………………………………………………………………...………………… 

Externa don Deiber Arrieta: gracias, buenos días a todos espero estén bien; como bien lo decían, son 

resultados financieros a setiembre 2024, vamos a hacer un resumen de los estados financieros, del 

análisis financiero y del informe de etapas de operación……………………………………………….……… 

………………………………………………………………………………………………………………………... 
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Folio 9 

 

Continúa exponiendo don Deiber Arrieta: al cierre de setiembre 2024 tenemos un resultado neto de ¢3 

227,00 millones, importante destacar que a nivel de resultado operativo es ¢266,00 millones mayor, pero 

sí es menor a la utilidad obtenida del período anterior, resultado de la colonización de las deudas, 

recordemos que en noviembre 2023 colonizamos la deuda de Toro 3 que es la principal deuda y por 

ende, los efectos cambiarios tienden a disminuir, ya la composición de la deuda varió, tenemos más 

colones que dólares y por ende, esto se da en una afectación en el resultado neto del período. En el 

caso de Infocomunicaciones tenemos una pérdida de ¢228,00 millones, esto en el tema de 

comportamiento del negocio, aquí tener presente que en caso de Infocomunicaciones está la estrategia 

comercial de Infocomunicaciones que viene a solventar mucho el comportamiento de los ingresos 

generados por el negocio de Infocomunicaciones y que fue del conocimiento de la Junta Directiva en 

julio anterior. En temas del comportamiento del ROE de los últimos 5 años, llegamos a un ROE de un 

6% relacionado con estos ¢3 227,00 millones que tenemos de resultado neto a setiembre 2024……….. 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 
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Señala don Deiber Arrieta: en el comportamiento de ingresos tenemos ¢5 729,00 millones de ingresos 

y ¢5 265,00 millones de gastos, esto en el comportamiento de los últimos 24 meses y que por ende, 

genera la utilidad que estamos obteniendo en este corte de estado financiero…………………..………… 

……………………………………………………………………………………………………...………………… 
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Explica don Deiber Arrieta: facturación, tenemos ¢4 400,00 millones de facturación en importe facturado 

en todos los clientes que tiene la institución, en los casi 100 mil clientes que tiene el negocio de 

Electricidad y 58 000 kWh (kilovatio hora) que son los que se consumen en total de los clientes y por 

ende generan el promedio de la facturación………………………………………….…….……..…………….. 

 

Continúa explicando don Deiber: a nivel de ingresos de Infocomunicaciones ¢398,00 millones de 

ingresos y ¢385,00 millones de gastos, estamos viendo que la brecha se va a ir más acercando esto 

producto de la pérdida que lleva el negocio…………………………………………………..………………… 
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Señala don Deiber Arrieta: en el caso de la facturación de Infocomunicaciones esto fue un “slide” que 

pidió don Alexander (Mejías) la sesión de junio, donde pudiéramos ver el comportamiento de la 

facturación de Infocomunicaciones. Es importante destacar que la cantidad de clientes minoristas ha 

venido disminuyendo en los últimos 24 meses, de 4 995 a casi 4 283 (clientes). Recordemos que hay 

una estrategia muy fuerte de clientes mayoristas y por ende, nosotros estamos haciendo una contracción 

donde debería entrar a la estrategia comercial ya aprobada…………..………………………………….….. 

 

Indica don Deiber Arrieta: en el caso del activo operativo, llevamos ¢203,00 millones de capitalizaciones, 

una depreciación de ¢388,00 millones y bajas por ¢60,00 millones, esto en el comportamiento de los 

últimos 12 meses. Recordemos que Generación es un activo muy alto y por ende su depreciación tiene 

un impacto significativo en los estados financieros………………….……………………………………….… 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 
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Señala don Deiber Arrieta: en temas de compras de electricidad tenemos que la última factura fue de ¢3 

608,00 millones y cuando se hizo la presentación habían pagos, pero ya a la fecha estamos al día con 

las compras de electricidad al ICE (Instituto Costarricense de Electricidad).......................................... 
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Indica don Deiber Arrieta: conformación de la deuda 91% en colones, 8,9% en dólares, esto como se los 

decía, el estado de resultados tiene un impacto significativo en la generación de ganancias por diferencial 

cambiario, pero gracias a esta conformación el estado financiero muestra una realidad de la institución 

donde no se ve afectado por estas variaciones, sólo en los contactos que tenemos o en aquellos ingresos 

como los de Infocomunicaciones en mayorista…………………………………………………………..……... 

 

Hace ver don Deiber Arrieta: activos no corrientes, tenemos el impacto de la disminución en propiedades, 

plantas y equipo y en el derecho de uso, producto del comportamiento de la depreciación, estos ¢388,00 

millones mensuales y la partida con más aumentos, obras en construcción. Sí es importante destacar 

que en OTC (orden de trabajo) se ha venido haciendo un trabajo para ir poniendo al día las 

capitalizaciones de activos, en julio la Junta (Directiva) aprobó el traslado de una funcionaria al 

Departamento de Contabilidad para fortalecer la parte de capitalización de OTC´s……………….………. 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 
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Explica don Deiber Arrieta: en activos corrientes, efectivo y equivalentes de efectivo tiene un aumento 

significativo de ¢2 000,00 millones, de ahí mucho está los pagos que se han hecho al ICE (Instituto 

Costarricense de Electricidad) en el mes de octubre y en estos días de noviembre………….……….……  

 

Señala don Deiber Arrieta: en patrimonio pues la partida, la capitalización de la utilidad del período 

anterior, los ¢5 600 millones, por ende hace que el superávit acumulado aumente……………..…………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 

………………………………………………………………………………………………………………………... 
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Folio 16 

 

Comenta don Deiber Arrieta: en temas de pasivos, pues venimos cancelando deudas y venimos 

poniendo al día las deudas comerciales, por ende presentan la mayor disminución, y documentos por 

pagar a corto plazo lo que presentan es un aumento, pero el comportamiento de la porción corriente de 

la deuda……………………………………………………………………………………………………………… 

 

Indica don Deiber Arrieta: cuentas por cobrar, tenemos que a diciembre un 75% es parte de servicios 

eléctricos, ahora es un 83%, venimos en un incremento de las ventas de servicios eléctricos y por ende 
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Folio 17 

tenemos más clientes en servicios eléctricos y por ende la representación más importante sobre esta 

cuenta……………………………………………………………………………………………………….…….…. 

 

Expone don Deiber Arrieta: tenemos que 66% está al día y 54,53% en Infocomunicaciones está al día… 

 

Continúa exponiendo don Deiber Arrieta: razón de liquidez, venimos mejorando capital de trabajo, en el 

2020 teníamos ¢-14 724,00 (millones) a hoy tenemos ¢-5 142,00 (millones) y con la readecuación de la 

línea de capital de trabajo posiblemente este componente vaya a ser positivo, esto son ¢6 700,00 
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Folio 18 

millones que van a variar y que esta razón circulante pase de 0,75% a 1,1%, eso lo vamos a ver a partir 

de octubre que fue cuando readecuamos y se aprobó la readecuación de la línea capital trabajo............... 

 

Externa don Deiber Arrieta: en razón de la deuda 46,8%; 26, 2% de razón del nivel de endeudamiento 

legal, mantenemos niveles razonables de endeudamiento. Consideremos que las plantas de generación 

principalmente de Toro 3 se financió al 100% y es un activo que representa casi el 40% de los activos 

de la institución…………………………………………………………………………………………………..… 
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Folio 19 

Hace ver don Deiber Arrieta: seguimos teniendo un EBITDA positivo ¢12 820,00 millones; un 18,9% de 

la relación del EBITDA con los ingresos, mantenemos un comportamiento muy similar al de los cuatro 

períodos anteriores…………………………………………………………..………………………………….…. 

 

Señala don Deiber Arrieta: en indicadores del EBITDA, ocupamos 3,4% veces ese EBITDA para cancelar 

la carga financiera; el servicio de la deuda considerando amortización e intereses lo logramos cubrir; 

0,5% las obligaciones de corto plazo, pero ya readecuando la deuda de capital de trabajo vamos a lograr 

llegar al 1,0% y ocupamos 3,7% veces ese EBITDA comparativo) para cancelar el total de la deuda de 

la institución……………………………………………………..………………………………………………….. 
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Folio 20 

Comenta don Deiber Arrieta: parte de lo que doña Marilyn (Solano) nos solicitó en la presentación de los 

financiamientos, fue ver la relación del riesgo financiero no sólo en temas de proyectos, sino también 

verlo a nivel del impacto en el análisis financiero, entonces empezamos a hacer una especie de borrador 

que vamos a ir mejorando con el tiempo sobre temas del riesgo financiero para irlo analizando dentro 

del análisis financiero. En este informe integramos la identificación de cinco riesgos y un análisis de 

sensibilidad, poco a poco más adelante vamos a ir integrando acciones de cómo ir tratando cada uno de 

los riesgos financieros de la institución…………………………….……………………………………..…….. 

 

Externa don Deiber Arrieta: a nivel de conclusiones, ya para ir terminando la presentación, aunque 

tenemos una disminución en el riesgo neto eso es un comportamiento de la colonización de la deuda, 

recordemos que en el 2022 colonizamos de BICSA (Banco Internacional de Costa Rica) al Banco de 

Costa Rica dólares a colones, y el año pasado colonizamos en el Banco Nacional la deuda de Toro 3 

que pasó de dólares a colones y por ende presenta un impacto, entonces eso tiene una reducción en 

los ingresos financieros, aunque tenemos un aumento los gastos generales seguimos teniendo un 

resultado operativo positivo. La introducción del análisis financiero dio un apartado para el gasto 

financiero para irlo analizando e ir analizando los comportamientos y las proyecciones a futuro, 

sensibilizaciones sobre el resultado financiero e ir introduciendo mejoras para cómo se deben ir 

atendiendo estos riesgos financieros…………………………………………………..………………………… 
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Folio 21 

 

Indica don Deiber Arrieta: antes de la recomendación otras consideraciones, bueno, ya la Junta Directiva, 

lo había recalcado dentro de la presentación, aprobó la línea capital del trabajo esto mejora la razón 

circulante pasando 1,1 una vez esa razón, el fideicomiso realizó una amortización de la deuda por 

¢400,00 millones, esto en los primeros 15 días de octubre lo cual hace que la razón de deuda vaya a 

disminuir, esto va a tener un impacto significativo en el comportamiento de los indicadores y parte de lo 

que estamos negociando en este semestre es el plan de expansión de la renta de distribución, estos son 

$26 000,00 millones en temas de calidad, en temas de las mejoras de subestaciones, en temas de 

nuevos (...) y se espera estar trayendo estas negociaciones que estamos haciendo en el primer trimestre 

del 2025. Don Lizandro (Brenes) y señores directores esa es la presentación…………….…………….…. 
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Folio 22 

Expresa don Lizandro Brenes: gracias don Deiber (Arrieta); entonces lo sometemos a discusión, doña 

Anelena (Sabater) adelante...……………………………………………………………………..……………… 

Externa doña Anelena Sabater: muchas gracias a los compañeros por la exposición. Varios comentarios, 

primero que creo que nos debería preocupar y ocupar el tema de Infocomunicaciones y los resultados 

que estamos viendo; segundo, que alineado justamente a eso, me gustaría que eventualmente 

tengamos una desagregación todavía mayor de, concretamente el tema Infocomunicaciones, por 

ejemplo no sé indicadores de rentabilidad concretamente para Infocomunicaciones, o sea, el ROE 

ustedes lo presentan consolidado, me gustaría que hagamos un “zoom” en Infocomunicaciones, 

digamos de indicadores que tal vez usualmente no se monitorean; y por otro lado muy interesante el 

análisis que hacen de la sensibilidad del tipo de cambio y la tasa de interés, me parece que es un análisis, 

simple pero es muy ilustrativo entonces se agradece que se haya incluido y básicamente esos serían 

mis comentarios………………………….…………………………………………………………………………. 

Comenta don Lizandro Brenes: gracias, en la misma línea a me gustaría también cuantificar, porque las 

apreciaciones que uno puede hacer sobre Infocomunicaciones es sobre todo una estrategia que siempre 

ha estado ligada a los clientes mayoristas y dependiendo de ellos, pero sin una activación comercial en 

los clientes minoristas, por ejemplo don Deiber (Arrieta) ahí ponía el gráfico de la bajada tan grande que 

estamos teniendo y eso tiene que tener razones, y eso tiene que tener atenciones; yo no recuerdo 

exactamente, ahorita estaba tratando de buscar cuándo fue que aprobamos la estrategia comercial, pero 

recordemos que pueden haber al menos 2 elementos de los que yo he estado aquí escuchando en esta 

Junta Directiva desde años atrás, lo que tiene que ver con las alianzas estratégicas, creo que ahí había 

una que estaba y ha estado y han pasado años, que creo que sí atendía a minoristas, luego el tema de 

los vendedores y el tema también de IPTV (Televisión por Protocolo de Internet), entonces yo no sé pero 

ahí ya no podemos tardar más, entonces yo sí quisiera ese “zoom” financiero que dice doña Anelena 

(Sabater) para entenderlo como tal el negocio, pero también un avance de esa implementación del plan 

de ventas, ya Infocomunicaciones es deuda hasta capital de trabajo se le readecuó, o sea, Finanzas ha 
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Folio 23 

hecho todo lo que tenía que hacer desde el punto de vista financiero, ahorita es ya desde el punto de 

vista de la operación del negocio………………………………………………………………………………… 

Continúa señalando don Lizandro Brenes: el otro comentario, me gustaría saber es cómo ha ido 

capitalización que ahora está en Contabilidad, recordemos que, y yo por eso aquí he insistido bastante, 

en que las capitalizaciones de los activos que vamos a adquirir a partir de los nuevos financiamientos, 

eso tiene que darse pronto precisamente para compensar el efecto de los financiamientos y obviamente 

para los negocios regulados tener un efecto positivo en la variación de la base tarifaria, y por lo tanto el 

concepto de ingresos por rédito, más contemplando que por ejemplo la capitalización de la sede, la mitad 

quedó incluida en el último tarifario, entonces es un reto importante. Lo demás, de verdad yo veo un 

excelente análisis de Finanzas, me parece que están haciendo, como siempre un trabajo increíble, don 

Deiber (Arrieta) me parece que su presentación cada vez mejora más, es súper puntual, aterrizada, 

muestra lo que tenemos que mostrar, entonces yo a usted y a don Gustavo (Redondo) les agradezco 

mucho porque está muy bien el trabajo. Don Deiber (Arrieta) levantó la mano…………………………….. 

Expresa don Deiber (Arrieta): sí, don Lizandro (Brenes) ahí para comentarle, respecto al tema de OTC´s 

(órdenes de trabajo) desde julio que ustedes aprobaron el traslado de la persona hemos venido 

trabajando intensamente, se han hecho mejoras para mostrarle al usuario qué es lo que falta para 

capitalizar, en realidad se implementaron informes mensuales, no solo decir este es el saldo de la OTC 

(orden de trabajo), esta es la cantidad, sino qué le falta a la OTC (orden de trabajo), si le falta mano de 

obra, si le faltan activos en el levantamiento, si hay diferencias entre lo requisado y lo levantado a nivel 

de GIS (Sistema de Información Geográfica), esto en lo que tiene que ver con distribución; estamos 

trabajando con los compañeros de T.I. (Tecnologías de Información) en un aplicativo para que las OTC 

(orden de trabajo) se capitalicen a nivel sistema y no tengan que hacer procesos manuales, sino para 

simplificar el proceso de cara al usuario y que no sea una justificación el completar un formulario y 

enviarlo a la Contabilidad para poder capitalizar. El sistema está a un 60%, esperamos que el compañero 

de T.I. (Tecnologías de Información) es un compañero de los nuevos, entonces está aprendiendo, está 
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Folio 24 

en un proceso también de conocimiento de la institución y por ende le está llevando tiempo, pero 

esperemos que de aquí a finales de noviembre esté el sistema para poder iniciar ……………………….. 

Señala don Deiber Arrieta: don Edwin (Aguilar) nos autorizó a hacer un oficio para poderlo enviar a los 

usuarios, estábamos esperando que se enviaran los últimos correos con corte al 30 de setiembre, porque 

es un trabajo muy complejo el que estamos haciendo, de tal manera que se le dijera a los usuarios que 

en la medida de lo posible al corte del estado financiero de diciembre esté la mayoría capitalizado. Eso 

fue un acuerdo que don Edwin (Aguilar) nos permitió hacer para hacerle llegar a los usuarios y que 

quede lo más capitalizado; y en temas de la política corporativa de capitalización que pidió la Junta 

Directiva, lo estamos trabajando a través del sistema y vamos a crear un lineamiento para poderlo ir 

aterrizando. De esa forma es que lo venimos trabajando y lo queremos implementar a nivel de 

automatización, no sólo el reporte de mano de obra que sea un tema automático, sino la capitalización, 

ya tenemos el desarrollo de la parte de la mano de obra y el tema de capitalización, es el que está a un 

60%. Entonces esperamos que a partir de enero implementar el recap con capitalización de OTC´s 

(órdenes de trabajo)................................................................................................................................... 

Hace ver don Lizandro Brenes: gracias don Deiber (Arrieta); nada más indicar que ahora que menciona 

lo de los sistemas, yo sé que están desarrollando varios a partir de las nuevas incorporaciones de 

Infocomunicaciones, que bueno por dicha se lograron o se están logrando todas. A mí me gustaría, tal 

vez don Edwin (Aguilar), ya que doña Rocío (Céspedes) no está, que en el futuro sin querer interrumpir 

a los compañeros que están desarrollando, tengamos como algún informe inclusive de explicación de 

los sistemas sobre todo temas tan claves como el de facturación o este ahora que está mostrando el de 

capitalización que también es muy importante y relevante, para hacer “inhouse”, inclusive ver cómo va 

y cómo lo han estado haciendo. Ahora, lo de Infocomunicaciones sí me parece que es como para ayer, 

sobre todo en esos términos que les plantea doña Anelena (Sabater) y lo que yo estaba mencionando 

con respecto al plan de ventas y las acciones que se tienen que estar desarrollando, porque vea cómo 

van las ventas, no hay mucha explicación para entender el estado de resultados, las ventas van para 

abajo y los clientes se están yendo, minoristas……………………………………………………..………….. 
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Folio 25 

Consulta don Edwin Aguilar: ¿puedo, don Lizandro (Brenes)?................................................................... 

Responde don Lizandro Brenes: sí señor………………………………………………………………………… 

Comenta don Edwin Aguilar: tal vez indicar, lo último que se vio aquí en Junta fue cuando se trajo el plan 

de ventas. La primera versión era un plan de ventas en donde se tenía una versión muy optimista de las 

ventas; también se estaban pidiendo ¢1 500,00 millones de financiamiento adicional para alcanzar esas 

ventas y ustedes sacaron el acuerdo de aprobarlo, pero que se revisara la estrategia financiera para 

solventar ese incremento que se iba a tener en ventas. Nosotros apoyamos con la Gerencia, se revisó 

ese plan, entonces la decisión que se tomó fue dotar de los recursos….……………………………….…… 

Interviene don Lizandro Brenes para indicar: nada más para saludar a doña Marilyn (Solano) que se 

incorporó hace como unos dos minutos, supongo que no quería interrumpir ………………………………. 

Saluda doña Marilyn Solano: buenos días, exactamente, muchas gracias………………..…………..…….. 

Señala don Lizandro Brenes: don Edwin (Aguilar), adelante………………………………………..…………. 

Continúa explicando don Edwin Aguilar: sí, entonces la decisión que se tomó fue dotar de los recursos 

ordinarios a Infocomunicaciones, del año, entonces evaluar en el primer trimestre porque la estrategia 

de venta sería que ellos doblaran las ventas en los minoristas que son los que consumen recursos, 

entonces ver si ellos empezaban a trabajar y si para el primer trimestre ya tenían gastadas la mitad de 

los recursos de todo el año asignado, eso significaría de que a mediados de año ya se iban a quedar sin 

recursos en ese primer trimestre. Entonces, viendo ese aumento de ventas que ellos estaban ofreciendo, 

entonces nosotros buscar los recursos, pero ya teniendo como base el inicio de ventas en el primer 

trimestre, eso para no endeudarnos a ciegas sino que con base en el avance que ellos tuvieran. Esa 

segunda versión del plan no ha sido conocido por Junta, más bien sería coordinar con la Gerencia, 

coordinarlo con usted para poderlo traer que sea de conocimiento de ustedes, que es ese planteamiento 

y abrir el espacio para conversar sobre las dudas que se dieron hoy en la ejecución financiera…………. 

Comenta don Lizandro Brenes: sí, más allá de eso don Edwin (Aguilar), puntualmente sería importante 

saber qué pasó con IPTV (Televisión por Protocolo de Internet), vendedores y las alianzas estratégicas, 

son como las cosas más urgentes que se pueden hacer. Doña Rocío (Céspedes) levantó la mano…….. 
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Folio 26 

Señala doña Rocío Céspedes: tal vez aquí complementar y atendiendo su consulta don Lizandro 

(Brenes) y quizá también inquietud de los señores directores, en materia de IPTV (Televisión por 

Protocolo de Internet) se iba a aprovechar un convenio que se había firmado con la empresa “Boxes”, 

esta empresa le pidió, por lo menos lo que así nos dijo don Rodolfo (Sanabria), solicitó un tiempito para 

poder entrar en operación con nosotros porque como no habíamos entrado en abril, a la luz de los 

problemas con las interfaces que había que desarrollar con los sistemas de ellos, ellos iniciaron otros 

negocios, entonces no podían empezar cuando se esperaba que iniciáramos. El último reporte que tengo 

de la semana anterior de don Rodolfo (Sanabria) es que ya estarían haciendo las pruebas para las 

conexiones, para ya empezar a generar facturas y empezar a hacer las promociones porque ya los 

paquetes están listos, pero tenían que hacer las pruebas ya con “Boxes” que como les digo tenían un 

desfase para volver a trabajar o conectarse con nosotros a la luz de otras actividades que estaban 

haciendo fuera de Cartago ellos en su negocio, pero nosotros esperaríamos empezar lo más pronto 

posible y esto lo pudiéramos traer también con este avance que mencionaba don Edwin (Aguilar) 

respecto a la versión 2.0 del plan de negocios de Infocomunicaciones, donde también se abordaría el 

tema de las alianzas……………………………………………………………………………………………….. 

Comenta don Lizandro Brenes: tal vez sí después, en lo que está ese plan, aunque sea por correo 

compartirnos cómo estamos con alianzas y otro tema importante que vendedores también se había 

aprobado, me parece de suma relevancia; ¿no sé si alguien más quisiera opinar?. Nada más indicar que 

más allá de dar por recibido y aprobar el estado financiero en general, incorporar lo que dice doña 

Anelena (Sabater), solicitar un informe financiero del negocio de Infocomunicaciones que permita 

visualizar a mayor nivel de detalle dicho negocio, no sé en cuánto tiempo lo podemos tener……………. 

Consulta don Edwin Aguilar: ¿don Gustavo (Redondo)?............................................................................ 

Indica don Lizandro Brenes: don Deiber (Arrieta) levantó la mano…………………………………………… 

Consulta don Deiber Arrieta: don Lizandro (Brenes), ¿este sería un informe de resultado financiero 

únicamente de Infocomunicaciones sobre este mismo estado financiero?................................................ 

………………………………………………………………………………………………………………………... 
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Folio 27 

Responde don Lizandro Brenes: sí, yo creo que nada más desglosando más el negocio y también con 

algunos análisis de rentabilidad………………………………………………………………….……………….. 

Expresa don Deiber Arrieta: claro, sí se podría, para el tiempo que ustedes tengan para poderlo conocer 

o lo podríamos adicionar con la de diciembre, ya ustedes seleccionan qué mejor les parece………….….. 

Consulta don Lizandro Brenes: doña Anelena (Sabater), ¿qué le parece?, ¿con diciembre?, sí, cuando 

se presente el (informe) trimestral, tal vez podemos hacerlo inclusive de manera periódica; y lo otro es, 

a mí me parece muy urgente que veamos el avance de estos resultados en Infocomunicaciones del plan 

de negocios, entonces la otra propuesta de acuerdo sería solicitar a la Administración un avance del 

plan de negocios de Infocomunicaciones y presentarlo ante esta Junta Directiva, yo diría como que en 

15 días máximo, si ustedes están de acuerdo compañeros. Don Deiber (Arrieta)..................................... 

Señala don Deiber Arrieta: don Lizandro (Brenes), para facilidad de ustedes si gustan nosotros 

podríamos hacer el seguimiento de esas metas financieras del plan, cuando ya las tengan definidas y 

aprobadas el negocio, dentro de esta misma presentación del resultado financiero alineado a lo que pidió 

doña Anelena (Sabater) para hacerlo todo un solo complemento y ustedes tengan todos los instrumentos 

para poder tomar decisiones, si les parece……………..…………………………………………………….…. 

Externa don Lizandro Brenes: sí claro, por supuesto, para que Finanzas le monitoreo a esas metas, me 

parece muy bien. Entonces sería dar por recibido, aprobar los informes, N° 3, solicitar un análisis más 

detallado del negocio de Infocomunicaciones en términos de medir su rentabilidad y presentarlo cuando 

se presenten los informes trimestrales y N° 4 solicitar un avance del plan de negocios en un plazo no 

mayor a 15 días a partir de la firmeza del presente acuerdo, el plan de negocios de Infocomunicaciones.. 

Indica don Lizandro Brenes: no veo manos levantadas, si están a favor sírvanse levantar la mano; 

tenemos siete directores presentes………………………………………………………………………………. 

Somete la Presidencia a votación la propuesta de acuerdo:……….…………………………..……….…….. 

Señala don Lizandro Brenes: manténganla levantada si quieren votar la firmeza………………………….. 

Hace ver don Lizandro Brenes: de manera unánime y en firme con siete votos presentes; muchísimas 

gracias don Deiber (Arrieta) y don Gustavo (Redondo), muy buen trabajo…………………………………. 
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Folio 28 

SE ACUERDA: de manera unánime, afirmativa y en firme con siete votos presentes……………… 

4.a. Dar por recibidos los siguientes documentos: 1. Oficio N° GG-936-2024, suscrito por la MBA. 

Rocío Céspedes Brenes, Gerente General; 2. Oficio N° SUBG-SF-C-323-2024, suscrito por el Lic. 

Deiber Arrieta Fonseca, Jefe a.i. Departamento Contabilidad y el Lic. Gustavo Redondo Brenes, 

Jefe a.i. Área Servicios Financieros; 3. Informe Estados por Etapas de Operación Sep 2024; 4. 

Presentación Resultado Financiero Setiembre 2024; 5. Estados Financieros JASEC Septiembre 

2024; 6. Informe Análisis Financiero Septiembre 2024…………………………………………………….. 

4.b. Aprobar los estados financieros con corte al mes de setiembre 2024…………………..……..….. 

4.c. Aprobar el informe de análisis financiero con corte al mes de setiembre 2024…………………. 

4.d. Aprobar el informe de etapas de operación con corte al mes de setiembre 2024………………. 

4.e. Solicitar a la Administración un análisis financiero del negocio de Infocomunicaciones con 

índices de rentabilidad y presentarlo de manera simultánea con el informe trimestral…………….. 

4.f. Solicitar a la Administración un informe de avance del plan de negocios de 

Infocomunicaciones en un plazo no mayor a 15 días a partir de la firmeza del presente acuerdo.. 

CAPÍTULO IV  OTROS ASUNTOS 

 
ARTÍCULO 5. CORRESPONDENCIA. 

a. Nota de la Asociación de Desarrollo Integral de Cocorí. 

b. Oficio Nº DOR-VC-87-2024, solicitud Sr. Danny Ovares Ramírez.  

5.a. Nota de la Asociación de Desarrollo Integral de Cocorí. 

Se conocen los siguientes documentos: 1. Carta JASEC 2024 ADI, suscrita por el Sr. Kendall Miranda 

Campos, Vicepresidente ADI Cocorí; 2. Documento firmas vecinos………………………………………… 

Comenta doña Rocío Céspedes: la primera es un oficio que está dirigido a esta servidora por parte de 

la Asociación de Desarrollo Integral de Cocorí, en dónde nos solicitan la articulación para iluminar el 

parque recreativo del sector norte de Cocorí, que se llama parque Copán, ya este oficio fue trasladado 

a don Carlos Bonilla de Alumbrado Público, y precisamente el viernes conversé con él, esta semana 

tiene programada la inspección. Ya él nos mencionó el viernes que conversamos al respecto, que ya 
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ellos habían atendido en algún momento esta misma comunidad, este mismo sector y requerimiento, no 

obstante, van a ir a verificar en función de los replanteamientos que están formulando, entonces estamos 

pues atendiendo el requerimiento para poder responder a la Asociación de Desarrollo Integral de Cocorí 

en lo que corresponde………………………………………………….………………………………………..… 

5.b. Oficio Nº DOR-VC-87-2024, solicitud Sr. Danny Ovares Ramírez. 

Se conoce el siguiente documento: 1. Oficio N° DOR-VC-087-2024, suscrito por el Sr. Danny Ovares 

Ramírez……………………………………………………………………………………………………………… 

Indica doña Rocío Céspedes: el otro oficio es el recibido el viernes anterior y lo suscribe el Sr. Danny 

Ovares Ramírez, quién en condición de ciudadano cartaginés señala en su oficio que con el fin de 

identificar el pago o no de diversos servicios públicos por parte de empresas ubicadas en la Zona Franca 

del Parque (Industrial) La lima, solicita los montos facturados en el transcurso de 2024 por concepto de 

cada uno de los servicios que brinda JASEC a cada una de las empresas ubicadas en el Parque 

Industrial Tecnológico, Parque Empresarial y Zona Franca la Lima específicamente las ubicadas desde 

lo que va a Ochomogo al cantón de El Guarco; señala además que solicita la lista del nombre de las 

empresas a la que se refiere cada factura de servicio y esta petición la hace con sustento en el artículo 

N° 27 y N° 30 de la Constitución (Política) y el artículo N° 32 de la Jurisdicción Constitucional. Nosotros 

para la atención de este caso nos aplicaría lo que corresponde tanto a la Ley N° 9097 Ley de Derecho 

de Petición, pero también a lo que corresponde a la Ley de Protección de la Persona ante el Tratamiento 

de sus Datos Personales. Como el oficio se recibió el viernes y ambas disposiciones establecen diez 

días hábiles posteriores a partir del día siguiente, entonces tendríamos hasta este viernes que viene en 

ocho (días) para atender y cada uno en lo que corresponde lo estamos abordando en lo que legal, técnica 

y operativamente amerita. Eso sería, ¿no sé si tienen consultas?.……………………………………………. 

Señala don Lizandro Brenes: antes nada más de darle la palabra a doña Marilyn (Solano) indicar que 

con lo primero pues sí, es trasladar a la administración lo de la atención que corresponda y con lo 

segundo también, pero sí me parece que se tome en cuenta lo que dice doña Rocío (Céspedes) sobre 

la protección de datos. Doña Marilyn (Solano) adelante………………………………………………………. 
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Expresa doña Marilyn Solano: sí buenas, exactamente con eso era parte mi duda de que, si se podían 

dar los datos tal cual, tan detallados por empresa, donde se supone que es algo muy de la empresa y si 

no nos autoriza a dar esos datos, creo que estaríamos nosotros cometiendo ahí alguna infracción a la 

Ley, eso fue lo que me preocupó, pero bueno ya doña Rocío (Céspedes) lo explicó muy bien, gracias… 

Externa don Lizandro Brenes: sí, a mí me parece que los montos de facturación en general, ingresos 

por ventas de energía, por tipo de tarifa es lo que se puede dar, que es público y está en ARESEP 

(Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos) inclusive, pero ya decir que la empresa tal gasta tanto 

no, no sé si ustedes estarían dispuestos a decir cuánto pagan de recibo eléctrico en su casa y decir 

quiénes son, eso no me parece que sea procedente. Don Alexander (Mejías) levantó la mano…………. 

Comenta don Alexander Mejías: gracias y este señor, bueno ahí no manifiesta cuál era intención 

simplemente es tener los datos, pero no se ha visto si pertenece a algo, o sea, cuál es la intención 

porque al final de cuentas también hay que ver cuál es la intención, yo sé que está en su derecho de 

pedirlo y todo, pero además de eso pensando así como empresa, están pidiendo datos de clientes y 

demás, entonces también eso preocupa, alguna intención tiene entonces…………………………………. 

Señala don Lizandro Brenes: doña Rocío (Céspedes) creo que levantó la mano, don Alexander (Mejías). 

Responde doña Rocío Céspedes: sí señor, gracias. Sobre ese comentario precisamente estamos en un 

análisis muy cuidadoso, si bien es cierto el derecho de petición existe y está amparado en el artículo N° 

27 de nuestra Constitución Política, también estamos y tenemos que entender que está normado por 

ciertas consideraciones de carácter legal también, amparados también en leyes, y particularmente en lo 

que a nosotros se refiere ya el mismo viernes que recibimos la nota estuvimos haciendo algunas 

consultas porque sí definitivamente son temas muy puntuales, incluso el señor en su nota claramente 

señala que el fin es identificar el pago o no de diversos servicios públicos, entonces hay que tener mucho 

cuidado del alcance de la petición y también lo que nosotros nos corresponde, reitero, hemos revisado 

muy bien, incluso de por medio está el artículo N° 7 inciso (3 de la Ley de Derecho de Petición, y lo que 

corresponde a la protección de datos particulares, o como bien la misma Ley de Protección de la Persona 

ante el Tratamiento de Datos Personales, la cual es muy clara en señalar que hay datos de naturaleza 
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o de acceso restrictivo que son solo de interés para el titular o para la Administración Pública. Entonces 

a la luz tanto de la Ley N° 9097 como N° 8968 estamos preparando ya la respuesta a la petitoria………. 

Expresa don Alexander Mejías: muchas gracias doña Rocío (Céspedes).................................................. 

Responde doña Rocío Céspedes: con mucho gusto……………………………………………………………. 

Indica don Lizandro Brenes: muy bien, sobre ambos oficios, que se detalle pero para cada uno sería 

trasladarlos a la administración para la debida y correcta atención. No veo más manos levantadas; 

tenemos siete directores presentes, si están a favor sírvanse levantar la mano…………………………… 

Somete la Presidencia a votación la propuesta de acuerdo:……….…………………………..……….…….. 

Señala don Lizandro Brenes: manténganla levantada si quieren votar la firmeza………………………….. 

Somete la Presidencia a votación la firmeza del acuerdo:...……….…………………………..……….…….. 

Hace ver don Lizandro Brenes: de manera unánime y en firme con siete votos presentes……………….. 

SE ACUERDA: de manera unánime y afirmativa con siete votos presentes………………………..…. 

5.a.1. Dar por recibidos los siguientes documentos: 1. Carta JASEC 2024 ADI, suscrita por el Sr. 

Kendall Miranda Campos, Vicepresidente ADI Cocorí; 2. Documento firmas vecinos….…………… 

5.a.2. Trasladar a la Administración para la debida y correcta atención……………………..………… 

5.b.1. Dar por recibido el siguiente documento: 1. Oficio N° DOR-VC-087-2024, suscrito por el Sr. 

Danny Ovares Ramírez…………………………………………………………………………...……………… 

5.b.2. Trasladar a la Administración para la debida y correcta atención……………………..………… 

ARTÍCULO 6. ASUNTOS VARIOS. 

Indica don Lizandro Brenes: doña Marilyn (Solano) adelante………………………………...…………….…. 

6.a. Comenta doña Marilyn Solano: con relación al último comentario que usted hizo, don Lizandro 

(Brenes), el jueves, sobre la fuga de información que se da a nivel digamos de lo que se ha discutido en 

Junta Directiva o se ha comentado, yo quería preguntar si a nivel incluso de la administración existen 

los contratos de confidencialidad, en este caso de nosotros los directores o incluso a nivel de gerencias 

existen los contratos de confidencialidad, porque me parece que a nivel nuestro no debería de irse la 

información, por lo menos fuera del chat o qué sé yo, a nivel de Junta Directiva en este momento la 
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sesión sí porque obviamente es pública, pero lo que nosotros comentamos en los chats y todo esto pues 

creo que no se debería de dar, sinceramente les digo. Entonces quería consultarles a ver si existe ese 

contrato, si existe la posibilidad que como directores y directoras (...) doña Rocío (Céspedes) tal vez 

usted me ayuda si existe, porque bueno cuando yo entré no me dijeron nada y no firmé nada por aquello, 

hago la mención……………………………………………….…………………………………………………… 

Responde doña Rocío Céspedes: claro que sí doña Marilyn (Solano), con mucho gusto atiendo su 

consulta. No señora, no ha habido práctica aquí en JASEC, nunca se ha visto la necesidad, siempre se 

ha actuado por principio de buena fe y de que cada quien dentro de la Junta Directiva es respetuoso y 

así para cada uno de los funcionarios, según el puesto y la naturaleza de información que manejamos, 

dicho sea de paso, nos sorprendió también se diera y yo conversé con las muchachas porque en realidad 

fuera de ustedes en el grupo de Junta Directiva como directores estamos don Edwin (Aguilar), doña 

Georgina (Castillo) y yo, entonces eso nos inquieta pues considero igual que usted que esto no debió 

haberse filtrado y entiendo la inquietud de don Lizandro (Brenes), pero pudiera valorarse y lo puedo 

conversar con don Gustavo (Redondo), si a la luz del Código de Gobierno Corporativo será necesario 

una firma en esta línea, porque yo quisiera pensar que todos sabemos manejar y conocemos la seriedad 

del órgano y las comunicaciones, que por lo menos en el chat son propias de la Junta Directiva y 

deberían manejarse como tal, pero no, volviendo a la respuesta de su pregunta anterior nunca se había 

considerado una firma y hacerla efectiva, tal vez no le voy a mentir porque en algún momento hubo otra 

situación o dos situaciones hace algunos años, se consideró más no se concretó, pero pudiera ser un 

momento oportuno para retomarse, con mucho gusto…………………..…………………………………….. 

Externa doña Marilyn Solano: gracias, por lo menos de mi parte…………………………....……………….. 

Expresa don Lizandro Brenes: ¿qué podemos hacer?, ¿pedir un criterio tal vez?. Doña Marilyn (Solano) 

adelante……………………………….…………………………………………………………………………….. 

Comenta doña Marilyn Solano: por lo menos yo no tengo ningún problema de firmarlo, y me parece que 

sería lo ideal que podamos implementar a nivel de Junta Directiva ese contrato del que estoy haciendo 

mención, gracias……………………………………………………………….…………….…………………….. 
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Externa don Lizandro Brenes: yo tal vez le pediría a la Administración y tal vez don Juan (Antonio Solano) 

nos puede ayudar en la valoración de la conveniencia y oportunidad de firmar contratos de 

confidencialidad y los términos en los que tendría que venir para que se refiera, inclusive con la 

propuesta de los alcances……………………………………………………………………………….……...…. 

Expresa doña Marilyn Solano: perfecto……………………………………………………………………..…… 

Indica don Lizandro Brenes: si a usted le parece doña Marilyn (Solano).................................................... 

Responde doña Marilyn Solano: sí excelente, perfecto……………………………………...………………… 

Consulta don Lizandro Brenes: ¿y no sé qué le parece a don Juan (Antonio Solano) y cuánto tiempo 

puede tardar?.............................................……………………………………………………………………… 

Responde don Juan Antonio Solano: sí, bueno, la Junta Directiva habla por acuerdos, nosotros como 

funcionarios de planta el Código de Trabajo nos obliga a mantener la confidencialidad, en relación con 

los Directores es un tema ante todo de ética profesional, pero yo no veo ningún inconveniente en que 

se proceda, si ustedes lo tienen a bien, mediante un acuerdo que ustedes lo firmen, yo lo puedo preparar 

lo más pronto posible, porque hay una versión ante todo para los compañeros de Infocomunicaciones, 

entonces podemos adaptarlo y lo traemos a consideración de ustedes…………………………………….. 

Indica don Lizandro Brenes: entonces “solicitar a la Administración y a la Asesoría Legal un criterio sobre 

el contenido de un acuerdo de confidencialidad que pudiera ser suscrito a nivel de Junta Directiva en un 

plazo no mayor a 15 días”, si les parece, a mí me parece muy bien la verdad. Doña Anelena (Sabater)... 

Comenta doña Anelena Sabater: yo tengo un comentario nada más muy rápido, porque me gustó eso 

que decía don Juan (Antonio Solano) muy claramente de que es un tema de ética profesional, entonces 

yo aquí haría un llamado a la conciencia de si la persona que circuló esa información está aquí presente 

en Junta para que por favor escuchemos que es ética profesional, y completamente de acuerdo con el 

contrato de confidencialidad………..……………………………………………………………………………... 

Indica don Lizandro Brenes: si están de acuerdo con la propuesta sírvanse levantar la mano, tenemos 

siete directores presentes…….…………………………………………………………………………………… 

Somete la Presidencia a votación la propuesta de acuerdo:……….…………………………..……….…….. 
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Señala don Lizandro Brenes: de manera unánime, manténganla levantada para votar la firmeza………. 

Somete la Presidencia a votación la firmeza del acuerdo:...……….…………………………..……….…….. 

Hace ver don Lizandro Brenes: queda aprobado de manera unánime y en firme con siete votos 

presentes, muchas gracias a doña Marilyn (Solano) por la propuesta…………………………………….…. 

SE ACUERDA: de manera unánime, afirmativa y en firme con siete votos presentes…………….… 

6.a.1. Solicitar a la Administración y a la Asesoría Legal un criterio sobre el contenido de un 

contrato de confidencialidad que pudiera ser suscrito a nivel de Junta Directiva, en un plazo no 

mayor a 15 días a partir de la firmeza del presente acuerdo……………………………………………… 

6.b. Comenta don Lizandro Brenes: doña Georgina (Castillo) me pidió que recordemos lo del correo, que 

tenemos que actualizarlo, entonces para que tomemos en cuenta que hay que actualizar el nuevo correo, 

yo sí tengo el institucional y lo tengo casi que Outlook y en el celular no, pero todo lo manejaba ahí y 

estos últimos días pues viera que ha sido un poquito complicado porque no me han llegado los correos 

y etc, entonces yo sí tengo que ir a JASEC a que me lo instalen, si me hacen el favor las compañeras 

de recibir mi computadora, no sé cuándo podrían, se los agradezco que me indiquen y yo haría el 

esfuerzo porque sino estaría un poco varado y yo creo que los demás compañeros que tengan el correo 

institucional y demás, yo creo que doña Georgina (Castillo) y ellas están disponibles a contribuirles, 

¿verdad, doña Georgina (Castillo)?............................................................................................................ 

Responde doña Georgina Castillo: sí señor, nada más ustedes me indican, ya de hecho se hizo un primer 

ejercicio con doña Ana Ruth (Vílchez), entonces quedamos nada más a la espera de lo que ustedes nos 

digan, de igual manera como le comentaba a don Lizandro (Brenes) que voy a coordinar con don Julio 

Quesada para el tema de los grupos de correo, porque casi que 6 seis de siete (directores) me pidieron 

link y el tema de la convocatoria, creo que no les llegó, entonces vamos también a darle seguimiento a 

ese tema…………………………………………………………………………………………………………….. 

6.c. Señala doña Georgina Castillo: aprovecho la oportunidad para hacer un recordatorio del correo que 

les envié y el mensaje vía chat de WhatsApp que la gira se estaría realizando el próximo 23 de 

noviembre, reiterarles que en el caso que ustedes vayan a cancelar, los que me indicaron que sí, o los 
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que me habían indicado que no podrían participar, me avisen lo más pronto posible por el tema de la 

logística, gracias…………………………………..………………………………………………………………... 

Señala don Lizandro Brenes: doña Rosario (Espinoza) no fue que levantó la mano o me pareció………. 

Responde doña Rosario Espinoza: sí gracias don Lizandro (Brenes) con lo que dice doña Georgina 

(Castillo), ella mandó por el chat que si nos había llegado el correo con la convocatoria, yo le respondí 

en el chat que sí que a mí me había llegado, pero ya vi que lo que me llegó fue el correo que doña 

Georgina (Castillo) manda pero al directorio con el acta, de hecho por eso yo tuve que pedirle el link en 

la mañana y no me estaba dejando entrar, entonces igual yo tengo el mismo problema, solo para que lo 

tengan como referencia…………………………………………………………….……………………………… 

Externa don Lizandro Brenes: yo también tuve ese mismo problema; ¿doña Georgina (Castillo) alguna 

otra cosa en general?.................................................................................................................................. 

Señala doña Georgina Castillo: no, sería por el momento giras y correo…………………….……………… 

6.c. Indica don Lizandro Brenes: próximamente tenemos que programar las sesiones de diciembre que 

son más juntas, entonces prepárense porque también para la consideración de ustedes (...)…...….…… 

Comenta doña Georgina Castillo: sí, perdón don Lizandro (Brenes) efectivamente para eso ya lo estaba 

valorando ya en la tercera semana de noviembre, para ir presentando como un borrador de propuesta y 

obviamente en coordinación con su persona, elevarlo Junta (Directiva) para que se pueda tomar en 

cuenta y se tome el acuerdo con suficiente anticipación y con la disponibilidad de que puedan participar 

casi todos los miembros de Junta en ese horario particular……………………………………………………. 

Externa don Lizandro Brenes: sobre todo porque hay que nombrar las jefaturas que nos corresponden 

a nosotros que están de manera interina, renovar o no, entonces eso puede ser una discusión de fondo, 

entonces me parece que es importante tenerla en consideración para que no sea así como el 24 de 

diciembre de la noche que estemos votando…………………………………….…………………………..….. 

Resalta don Lizandro Brenes: sin más asuntos que tratar y deseando que tengamos una muy bonita 

semana y tengan muchas bendiciones ustedes, se levanta la sesión al ser las 06:56 a.m.……………..….  

………………………………………………………………………………………………………………………... 
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AL SER LAS SEIS HORAS CON CINCUENTA Y SEIS MINUTOS SE LEVANTA LA SESIÓN. 
 
 
 

LIZANDRO BRENES CASTILLO 

PRESIDENTE  

 
 
 

VOTO DISIDENTE  

a.- No se presentaron votos disidentes en esta acta. 

 
 
 

AUDITORA INTERNA 

La Auditoría Interna en cumplimiento a la Ley General de Control Interno Nº 8292 artículo Nº 22, 

inciso e), Capítulo IV, hace constar que aquí termina el acta número 079-2024 que incluye 36 

folios. 
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